
DIÁRIO DO ESTADO

/diariodoestado jornalismo@diariodoestadogo.com.br(62) 98219-1904(62) 3010-4014

Consumidores se Consumidores se 
assustam com aumento assustam com aumento 
súbito do combustível súbito do combustível 
em Goiâniaem Goiânia

Portugal demite técnico Portugal demite técnico 
que colocou Cristiano que colocou Cristiano 
Ronaldo no banco na Ronaldo no banco na 
Copa do MundoCopa do Mundo

Supremo tem 5 a 4 Supremo tem 5 a 4 
contra emendas de contra emendas de 
relator; julgamento é relator; julgamento é 
interrompidointerrompido

NATHALIA
OLIVEIRA

LUIZ F.
MENDES

SARA
ANDRADE

Governo de Goiás entrega kits escolares Governo de Goiás entrega kits escolares 
para alunos do Ensino Fundamentalpara alunos do Ensino Fundamental

Em mais uma ação do Programa em Regime de Colaboração pela Criança Alfabetizada (AlfaMais Goiás), o Governo de Goiás iniciou a entrega 
de kits de materiais escolares para 245 prefeituras e secretariais municipais de Educação parceiras no programa. Ao todo, serão 143.160 kits 

escolares que atenderão estudantes do 1º e do 2º ano do Ensino Fundamental.   p3

Brasil, Sexta-feira, 16 de Dezembro de 2022 • Ano 16 • n° 3123 • Fundado em 11 de Março de 2005 • diariodoestadogo.com.br • R$1,50



A Prefeitura de Goi-
ânia, por meio da 
Secretaria Municipal 

de Educação (SME), está 
com matrículas abertas 
para Educação de Jovens 
e Adultos (EJA) em 2023. A 
modalidade atende a todos 
que tiveram seu processo 
educacional interrompido e 
não puderam concluir os es-
tudos na idade apropriada. 
As vagas são ofertadas em 
55 escolas e 9 extensões.

Nas escolas, o atendimen-
to é realizado no período no-
turno, 19h às 22h, e nas ex-
tensões, no período diurno, 
em espaços alternativos. Ob-
jetivo é oferecer educação 
de qualidade e atenção inte-
gral aos estudantes jovens a 
partir dos 15 anos de idade, 
adultos e idosos que dese-
jam retomar os estudos.

De acordo com o secretá-
rio municipal de Educação, 
Wellington Bessa, um dos 
benefícios da EJA é a flexibili-
dade do tempo. “Em Goiânia, 
os alunos podem concluir o 
ensino fundamental em seis 
anos, na modalidade presen-

cial. O primeiro segmento 
alfabetização – 1ª a 4ª série, 
tem duração de três anos. O 
segundo segmento também 
tem duração de três anos, da 
5ª a 8ª série”, explica.

“Os alunos têm jantar 
todos os dias, com cardápio 
elaborado pelas nutricionis-
tas da SME e feito com cari-
nho pelos manipuladores de 
alimentação escolar. As esco-
las são acolhedoras, com mui-
tos eventos culturais ao longo 
do ano, e os professores são 
qualificados para atender os 

estudantes, incluindo espe-
cialistas, mestres e doutores”, 
ressalta Bessa.

A matrícula é feita prefe-
rencialmente pelo site, mas 
pode ser efetuada também 
na própria secretaria da es-
cola, e são necessários os 
documentos pessoais para 
se matricular. Não é pre-
ciso documentação com-
probatória de escolaridade 
para fazer a matrícula. Caso 
a pessoa não tenha, passa 
por avaliação para ficar na 
sala mais adequada.

DADOS
No Estado de Goiás, con-

forme a Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(PNAD) contínua de 2019, 
33,5% das pessoas com 25 
anos ou mais de idade não 
têm o Ensino Fundamental 
completo. No Cadastro Úni-
co de Goiás, de junho de 
2020, 15% dos domicílios do 
estado, ou 131.900 residên-
cias, tinham, pelo menos, 
um analfabeto adulto. Em 
Goiânia, foram identificados 
cerca de 12 mil domicílios 

em que reside pelo menos 
um analfabeto adulto.

ORGANIZAÇÃO
A Secretaria de Educa-

ção municipal foi criada em 
1961. Na ocasião, havia duas 
escolas que ofereciam o en-
sino noturno para jovens 
e adultos. Em 1965, foi am-
pliado para cinco escolas. 
O Departamento específico 
que cuida da EJA na SME foi 
criado em 2001, e hoje ele 
recebe o nome de Gerência 
de Educação de Jovens e 
Adultos (Gereja).

A EJA terá mudanças 
importantes em sua or-
ganização para 2023. De 
acordo com Wellington 
Bessa, a SME quer aumen-
tar a quantidade de alunos 
e garantir que eles perma-
neçam e concluam seus 
estudos com qualidade. 
“Dados como matrículas, 
evasão escolar, alfabetiza-
ção e processo de ensino-
-aprendizagem foram fun-
damentais para pensarmos 
uma cara nova à EJA, de 
forma que mais pessoas te-
nham interesse em voltar à 
sala de aula”, ressalta.

O número de crianças 
internadas por covid aumen-
tou 60,5% entre os pequenos 
com até 9 anos de idade nes-
te ano comparado a 2021. 
Entre as menores, de 0 a 4 
anos de idade, o aumento 
foi de 57,8%, e no grupo de 
5 a 9 anos de idade, chegou a 
71%. Os números são da Se-
cretaria Estadual de Saúde 
(SES-GO). A explicação seria 
as novas variantes em circula-
ção, a resistência das famílias 
em vacinar os pequenos, a di-
ficuldade em aderir ao hábito 
de higienização das mãos e 
uso de máscaras, além de 
maior circulação após fim 
das restrições sanitárias.

“Apesar de o número 
absoluto não ser tão assus-
tador, o aumento mesmo 
proporcionalmente chama 
bastante atenção. As pesso-
as voltaram a circular nor-
malmente e isso aumenta 

as chances de transmissão 
do coronavírus. As crianças 
estão menos vacinadas, me-
nos protegidas, e talvez o nú-
mero de internação também 
seja por esse motivo”, explica.

Segundo ele, as estatís-

ticas mostram que, embo-
ra não impeça a doença, 
a cobertura vacinal contra 
covid pode ajudar a evitar 
casos graves. Apesar de a situ-
ação ser preocupante entre as 
crianças, no público adulto e 
idoso o aumento de casos fez 
a  Secretaria de Estado da Saú-
de (SES-GO) emitir um alerta 
pedindo à população que 
atualize o esquema vacinal. A 
preocupação é com o avanço 
da doença e o surgimento de 
uma nova variante no Brasil, a 
BQ.1. Desde o início da pan-
demia, mais de 79 mil crian-
ças goianas foram infectadas, 
de acordo com a SES-GO.

Conforme balanço da pas-
ta, apenas 12,07% das crian-
ças de 3 e 4 anos receberam a 

segunda dose contra a covid. 
Desde o fim de novembro, 
a vacinação contra a covid 
está disponível para bebês de 
seis meses a menores de três  
anos com comorbidades. O 
imunizante para este público 
é o da Pfizer-BioNTech Comir-
naty, popularmente chama-
do no Brasil de Pfizer Baby. 

Uma pesquisa preliminar 
feita pela pasta aponta que 
a maior parte dos pais confia 
nas vacinas, mas teme levar 
os filhos para tomar as doses 
contra a doença por receio 
de reações adversas, de ver 
o filho sofrendo com a pica-
da da agulha e alguns alega-
ram terem sido orientados 
por profissionais de saúde a 
não imunizar as crianças.

Reprodução

Na manhã desta quinta-
-feira, 15, consumidoras ob-
servaram um aumento no va-
lor do combustível na Grande 
Goiânia. Em relato ao Diário 
do Estado (DE), duas pesso-
as diferentes contaram que 
perceberam uma variação de 
R$ 0,10 a R$ 0,20 no preço da 
gasolina e do etanol.

A VARIAÇÃO NO PREÇO 
Samantha Galvão dirigiu 

até um posto de gasolina 
no Setor Cruzeiro do Sul, 
em Aparecida de Goiânia, 
quando levou um susto. Na 
noite anterior, na quarta-
-feira, 14, ela observou que 
o etanol estava saindo pelo 
preço de R$ 3,49 o litro. Em 
seguida, o preço mudou 
para R$ 3,79. O mesmo 
aconteceu com um outro 
posto em trecho da BR-153.

“É um absurdo. A Petro-
bras anunciou nesta sema-
na uma redução no preço 
da gasolina, e a gente sabe 
que afeta diretamente o eta-
nol. Passamos por um pe-
ríodo de safra que era para 
diminuir o preço, então só 
porque está se aproximan-
do o período de festas de 
fim de ano eles aumenta-
ram de novo?”, questiona a 
microempreendedora.

De acordo com Márcio 
Andrade, presidente do 
Sindicato do Comércio Va-
rejista de Derivados de Pe-
tróleo no Estado de Goiás 
(Sindiposto), em termos de 
preço médio do mercado, 
não se constata um aumen-
to de preço. Isso segundo 
as pesquisas da Agência 
Nacional de Petróleo (ANP) 
nas últimas semanas.

“Isso acontece constan-
temente, com aumento e 
reduções. O mercado não é 
estático. Você tem preços se 
movimentando diariamen-
te. Se for observar os postos 
como um todo, sempre vai ter 
movimentações nos postos.
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Em mais uma ação do 
Programa em Regime 
de Colaboração pela 

Criança Alfabetizada (Alfa-
Mais Goiás), o Governo de 
Goiás iniciou a entrega de 
kits de materiais escolares 
para 245 prefeituras e secre-
tariais municipais de Educa-
ção parceiras no programa.

Ao todo, serão 143.160 
kits escolares que atende-
rão estudantes do 1º e do 2º 
ano do Ensino Fundamental. 
Cada kit é composto por dois 
apontadores, três borrachas, 
quatro cadernos brochura, 
um caderno de desenho, dois 
frascos de cola (branca e co-
lorida), duas caixas de lápis 
de cor, um lápis grafite preto, 
uma tesoura e dois conjuntos 
de canetinhas hidrográficas.

“Isso é o Governo de Goiás 
apoiando e ajudando vocês”, 
afirmou a secretária de Edu-
cação, Fátima Gavioli, durante 

a cerimônia de entrega, com 
a presença de prefeitos. Se-
gundo ela, a intenção é que 
os kits auxiliem na estrutura-
ção dos anos iniciais do Ensi-
no Fundamental (1º e 2º ano) 
e colaborem para garantir a 
alfabetização na idade certa.

Para o presidente do Con-
selho Estadual de Educação 

(CEE), Flávio de Castro, a ação 
representa a essência do 
regime de colaboração. De 
acordo com ele, a entrega de-
monstra que “tanto o Estado 
quanto os municípios cami-
nham em um sentido só, que 
é o de dar qualidade e a opor-
tunidade de Educação para as 
nossas crianças e jovens”.

DEMAIS AÇÕES
Essa é mais uma das medi-

das realizadas pelo Governo 
de Goiás no âmbito do Pro-
grama AlfaMais Goiás. Des-
de o lançamento do progra-
ma, em 2021, o Estado tem 
disponibilizado formação 
para os professores da Edu-
cação Infantil e Anos Iniciais 

do Ensino Fundamental, 
materiais didáticos para 
educadores e estudantes, e 
livros literários para os 245 
municípios parceiros.

Somente em abril deste 
ano, a Seduc entregou 28 
mil exemplares de livros di-
dáticos para profissionais lo-
tados nas redes municipais 
e estadual de ensino, que 
atuam na Educação Infantil 
e nos anos iniciais do Ensino 
Fundamental. “O programa 
AlfaMais tem a missão de 
alfabetizar todas as crianças 
na idade certa”, explicou a 
superintendente de Educa-
ção Infantil e Ensino Fun-
damental da Seduc, Giselle 
Faria, durante a entrega.

“Para que essa missão 
seja cumprida, para que a 
gente consiga atingir esse 
objetivo, o governo estadu-
al assumiu o compromisso 
de fornecer para os municí-
pios formação de professo-
res, materiais, livros e kits 

pedagógicos para que vocês 
possam fazer esse trabalho 
(de alfabetização) da forma 
mais tranquila possível”.

PARCERIA
O secretário municipal de 

Educação de Iporá, João de 
Almeida Lara, acredita que 
uma das principais contribui-
ções tem sido a aproximação 
entre as redes estadual e mu-
nicipais de ensino. “Tem sido 
um processo bastante evolu-
tivo e satisfatório esse apoio”, 
comentou ele. Diante da en-
trega dos novos kits de ma-
teriais escolares, o secretário 
prevê que, em breve, o pro-
grama atingirá os resultados 
esperados no âmbito da Edu-
cação Básica. “Tudo o que se 
faz de bom para a educação 
tem uma resposta imediata e 
essa parceria tem mostrado 
que realmente esse programa 
veio para ficar. E dará o resul-
tado esperado em um tempo 
bastante curto”, assegurou.

Divulgação
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A Polícia Civil investiga o 
caso do soldado da Polícia 
Militar, Rafael Martins Men-
donça, que matou a esposa 
e a enteada de 3 anos na noi-
te desta quarta-feira (14), em 
Rio Verde. O militar foi preso 
em flagrante logo depois do 
crime. O delegado Adelson 
Canedo informou que vai 
analisar todas as possíveis 
motivações do caso. Entre 
elas, o fato de que Rafael 
tinha problemas com o pai 
das enteadas e, ainda, um 
suposto desejo da mulher 
de se separar do soldado.

O PM matou a compa-
nheira Elaine Barbosa de 
Sousa, de 28 anos, com oito 
disparos. A filha caçula dela, 
Ágatha Maria de Sousa, de 3 
anos, também foi assassina-
da com quatro tiros. Somen-
te a filha mais velha da mu-
lher, de 5 anos, sobreviveu 
ao atentado e não corre risco 
de morte. Mesmo assim, ela 
também foi baleada nas cos-
tas, virilha, pernas e nádegas.

No Tribunal de Justiça de 
Goiás existem dois processos 
envolvendo Rafael e o pai das 

crianças. O primeiro é uma 
queixa de ameaça, registra-
da em outubro de 2021. Já o 
outro, é de julho deste ano, e 
denuncia um crime de per-
turbação de sossego.

Entretanto, o delegado ex-
plicou ao portal que uma das 
ocorrências foi registrada por 
Rafael contra o pai das crian-
ças. Informações preliminares 
constam que o militar sentia 
ciúmes do homem e alegava 
que ele “o perturbava”.

“A menina que sobrevi-
veu havia feito 5 anos antes 
de ontem. Então a família fez 
uma festinha de aniversário 
para ela e, naturalmente, o 
pai entrou em contato ou 
foi até lá ver a filha. E como 
o Rafael tinha ciúmes dele 
com a Elaine, a Polícia Civil 
não descarta a hipótese de 
que isso tenha mexido com 
o Rafael. Embora não exista 
ainda nenhuma prova de 
que isso motivou o crime“

Um vídeo em circulação 
na internet está deixando os 
moradores de Senador Cane-
do indignados. Uma servido-
ra da Escola Municipal Luzia 
Maria de Siqueira, no con-
junto Uirapuru, gravou um 
vídeo mostrando vazamento  
no telhado do pátio coberto 
da instituição após chuva. O 
local passou por reforma e 
foi reinaugurado há quatro 
meses, em agosto deste ano.

“Olha a situação… Como 
houve uma obra de meio mi-
lhão e estamos vivendo com 

essa precariedade?”, relatou 
a servidora que registrou o 
problema infraestrutura e  
prefere não se identificar.

A chuva também teria 
causado problemas estru-
turais nos banheiros, como 
rachaduras no teto. Apesar 
disso, as aulas não foram 
suspensas.  A escola atende 
cerca mil alunos divididos 
em 14 salas nos turnos ma-
tutino e vespertino. À noite, 
a instituição oferece a mo-
dalidade de ensino EJA, vol-
tada para jovens e adultos. 

A reforma da escola cus-
tou R$ 529.150,58 para os 

cofres públicos da prefeitura 
de Senador Canedo, confor-
me publicado à época da 
reinauguração. A obra teria 
incluído a pintura e revi-
talização geral, reparo das 
instalações elétrica e hidráu-
lica, recuperação do piso, 
execução de dois mil metros 
de piso em granitina, colo-
cação de forro PVC no pátio 
coberto e nas salas de aula.

A reportagem do Diário 
do Estado entrou em contato 
com a assessoria da prefeitu-
ra pedindo nota de esclareci-
mento, mas não houve rrtorno 
até a publicação desta edição.

Polícia expõe possíveis motivações Polícia expõe possíveis motivações 
sobre PM que matou esposa e enteada sobre PM que matou esposa e enteada 
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A escalada da violência 
nos atos antidemocráti-
cos liderados por bolso-

naristas fez desmoronar o dis-
curso público do presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e de seus aliados, 
que destacavam as manifesta-
ções como ordeiras e pacíficas 
e buscavam associar protestos 
violentos a grupos de esquerda.

Com casos de violência 
que incluem agressões, sabo-
tagem, saques, sequestro e 
tentativa de homicídio, as ma-
nifestações atingiram seu pon-
to crítico e acenderam o alerta 
das autoridades, que realiza-
ram prisões e investigam até 
possível crime de terrorismo.

Os responsáveis poderão 
ser punidos na Justiça com 
base na Lei Antiterrorismo, le-
gislação que os próprios bol-
sonaristas tentaram endurecer 
visando punir manifestantes de 
esquerda. Horas após a diplo-
mação de Lula, uma ordem de 
prisão expedida pelo ministro 
Alexandre de Moraes, do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
contra um indígena bolsonaris-
ta acabou em atos de violência 
em frente à sede da Polícia Fe-
deral e em vias de Brasília.

Nesta semana, reportagem 
da Folha de S.Paulo revelou 
que caminhões usados em 
bloqueios antidemocráticos de 
estradas e avenidas do Centro-
-Oeste contra a eleição de Lula 
já estiveram envolvidos em 
crimes como tráfico de drogas, 
contrabando e crime ambien-
tal registrados pela polícia.

As informações constam 
de documento enviado pela 
PRF ao STF a partir do levan-
tamento de placas dos ve-
ículos que participaram de 
um comboio organizado por 
manifestantes em Cuiabá 
(MT) no dia 5 de novembro.

Os atos antidemocráticos 
que pedem um golpe mili-
tar e escalam em casos de 
violência pelo país têm sido 
atiçados pelo presidente Jair 
Bolsonaro (PL) desde a sua 
derrota para o petista Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) no 
segundo turno das eleições.

Em uma rápida declaração, 
ele disse defender os atos, 
tendo ali apenas condenado 
os bloqueios de estradas por 
seus apoiadores. Já no final 
da semana passada quebrou 
um silêncio de 40 dias com 
um discurso dúbio que tam-
bém atiçou seus apoiadores.

O discurso na sexta foi sal-
picado de referências às Forças 
Armadas, repetiu a retórica de 
campanha e estimulou indire-
tamente manifestações anti-
democráticas dos seguidores 
que contestam a vitória do 
petista em uma inédita der-
rota para um presidente que 
disputava a reeleição no país.

Organizadores e partici-
pantes de atos antidemo-
cráticos realizados desde o 
fim das eleições diante de 
quartéis pelo país podem 
ser punidos por incitação e 
por crimes contra o Estado 
democrático de Direito.

A Justiça decretou, nesta 
quarta-feira (14), a falência do 
ator e deputado federal, Ale-
xandre Frota (PROS), a pedi-
do do próprio parlamentar. 
No protocolo realizado na 3ª 
Vara Cível do Foro de Cotia, 
em São Paulo, ele afirmou 
ter dívidas superiores a R$ 

1,4 milhão com vários cre-
dores. Este valor superaria 
a quantia de bens que o de-
putado tem em seu nome.

O político disse, ainda, que, 
em razão do cargo ocupado, 
ele é réu em vários processos 
que pedem ações indenizató-
rias. Porém, não tem recursos 
próprios para bancar os valo-
res das condenações judiciais.

Ao apresentar os docu-
mentos referentes à ação, o 
juiz Carlos Aiba Aguemi re-
conheceu a situação de in-
solvência civil e nomeou o 
Banco Econômico S/A como 
administrador da massa fa-
lida do parlamentar.

“Nos documentos junta-
dos não consta qualquer bem 
de valor relevante que inte-

gre o patrimônio do devedor. 
As dívidas, de outro lanço, de 
início já alcançam o patamar 
de R$ 1.400.000,00. Portanto, 
é evidente a situação de in-
solvência do autor, sendo re-
comendado estabelecimento 
de concursos de credores 
para satisfação equânime dos 
débitos, mediante controle 
do Judiciário”, afirmou o juiz.

Reprodução

Atos antidemocráticos têm casos Atos antidemocráticos têm casos 
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A Defensoria Pública 
do Estado de Goiás (DPE-
-GO) se posicionou de for-
ma contrária à bolsa-arma 
aprovada na última segun-
da-feira (12/12), de forma 
definitiva, pela Assembleia 
Legislativa do Estado de 
Goiás (Alego). O benefício, 
no valor de R$2 mil, é pro-
posto para mulheres víti-
mas de violência doméstica 
ou em razão de ser mulher 
para aquisição de arma de 
fogo. De autoria do depu-
tado Major Araújo (PL), a 
proposta aguarda sanção 
ou veto do governador Ro-
naldo Caiado (UB-GO).

Coordenadora do Nú-
cleo Especializado de Defe-
sa e Promoção dos Direitos 
da Mulher (Nudem), Tatia-
na Bronzato afirma que em 
muitos casos, em virtude 
do ciclo do relacionamento 
abusivo, o rompimento dos 
laços com o agressor é difí-
cil para a vítima e não raras 
vezes, mesmo passando 
por violência, elas retomam 
o relacionamento. “Neste 
cenário, uma arma em casa 
poderia até mesmo facilitar 
o feminicídio”, acrescenta.

Para Bronzato, o cenário 
ideal seria a manutenção 
de uma bolsa-auxílio para 
essas mulheres, mas não 
como requisito para ad-
quirir uma arma e sim para 
que elas conseguissem se 
sustentar de forma a sair 
da dependência financei-
ra do agressor. Com isso, 
terminar mais facilmente 
o ciclo do relacionamento 
abusivo. “Como a Alego 
aprovou, espera-se haver 

disponibilidade orçamen-
tária para tanto”, completa.

 “Cotas para mercado de 
trabalho. Política de estru-
turação de abrigos. Capa-
citação profissional dessas 
mulheres. Ampliação de es-
trutura de profissionais de 
psicologia e assistência so-
cial para acompanhamento 
dessas vítimas. Criação e 
ampliação de grupos refle-
xivos para agressores. Todas 
essas são políticas públicas 
que protegem mais as mu-
lheres vítimas de violência 
que precisam, de fato, de 
políticas públicas específi-
cas para elas”, sugere.

 Desde 2020, quando 
o projeto foi apresentado 
pela primeira vez, a De-
fensoria Pública já tinha 
emitido parecer contrário 
ao benefício. “Mesmo que 
a mulher se defenda com 
a arma e mate ou lesione 
o agressor, ela poderia ser 
presa ou sofrer um processo 
por homicídio. Não haveria 
garantia de sua absolvição, 
sobretudo considerando 
que ainda possuímos no 
sistema de Justiça pouca 
atenção ao julgamento com 
perspectiva de gênero.”

 
ACIDENTES 
A Defensoria também 

cita estudos que demons-
tram que armar a população 
aumenta os casos de aci-
dentes domésticos. Dados 
do Ministério da Saúde (MS) 
revelaram, por exemplo, 
que a cada três dias uma 
criança é internada no país 
por acidente doméstico en-
volvendo armas de fogo.

Justiça decreta falência de Frota por causa de dívidas milionáriaJustiça decreta falência de Frota por causa de dívidas milionária
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Com cinco votos pela 
inconstitucionalida-
de das emendas de 

relator e quatro pela manu-
tenção do mecanismo desde 
que sejam cumpridas uma sé-
rie de regras, o STF (Supremo 
Tribunal Federal) suspendeu 
o julgamento que tratava do 
tema nesta quinta-feira (15).

Ainda faltam votar os mi-
nistros Ricardo Lewandowski 
e Gilmar Mendes. Lewando-
wski pediu a suspensão “de-
vido à complexidade da ma-
téria” e por causa do projeto 
que tramita no Congresso que 
impõe mudanças às emendas.

O julgamento será reto-
mado na segunda-feira (19), 
às 10h. É a última sessão do 
ano antes do recesso do Ju-
diciário e, tradicionalmente, 
não costuma haver votação.

Nesta quinta, André Men-
donça, Kassio Nunes Mar-
ques, Alexandre de Moraes 
e Dias Toffoli discordaram da 

ministra Rosa Weber no jul-
gamento das ações contra 
as emendas de relator.

Embora tenham apresen-
tados votos diferentes, os qua-
tro entendem que é possível 
a continuidade das emendas 

de relator, mas com a obriga-
ção de que sejam garantidos 
os mesmos critérios de trans-
parência e controle de outros 
tipos de emendas legislativas 
previstas na Constituição.

Alexandre de Moraes apre-

sentou um voto mais interme-
diário, que também defende 
que as emendas obedeçam ao 
critério de proporcionalidade 
das bancadas do Congresso.

Toffoli foi além, e defen-
deu que uma série de regras 

seja estabelecida para o uso 
dessas emendas. Ele propôs, 
por exemplo, que o Execu-
tivo publique, anualmente, 
a relação de programas es-
tratégicos e projetos priori-
tários nos quais devem ser 
alocadas as emendas.

Cármen Lúcia, Luiz Fux, 
Edson Fachin e Luís Rober-
to Barroso, porém, seguiram 
integralmente a ministra de 
forma contrária ao uso das 
emendas de relator para 
atender a pedidos do Con-
gresso e de pessoas externas.

André Mendonça foi o pri-
meiro a votar nesta quinta. 
Ele entendeu que as emen-
das são constitucionais desde 
que sejam transparentes e 
possíveis de fiscalizar, assim 
como Kassio Nunes Marques. 
Mendonça e Kassio foram in-
dicados ao tribunal pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL).

As emendas de relator 
são um instrumento que tem 
sido usado para barganhas 

políticas entre o Congresso e 
o governo federal.

Nesta quarta (14), a presi-
dente do Supremo e relatora 
de quatro ações sobre o assun-
to, Rosa Weber, votou por ve-
dar o uso das emendas de rela-
tor para atender a solicitações 
de parlamentares ou de pesso-
as externas ao Congresso.

André Mendonça defen-
deu que em 60 dias o Con-
gresso e o governo federal 
normatizem as emendas de 
relator de modo que fiquem 
explícitos os motivos para 
fixar o volume de recursos 
destinados ao mecanismo e 
os critérios de rateio entre as 
duas Casas do Legislativo.

Também quer que seja 
garantido “o mesmo nível 
de transparência e controle” 
das emendas individuais e 
de bancadas. Segundo ele, 
houve “omissão parcial” do 
poder público ao não obe-
decer à regulação das emen-
das em 2021 e 2022.

Divulgação

STF tem 5 a 4 contra emendas de STF tem 5 a 4 contra emendas de 
relator; julgamento é interrompidorelator; julgamento é interrompido

A comissão especial do 
piso salarial da enfermagem 
na Câmara dos Deputados 
aprovou nesta quinta-feira 
(15) a proposta de emenda 
constitucional que prevê 
assistência financeira com-
plementar da União aos 
estados, ao Distrito Federal, 
aos municípios e às entida-
des filantrópicas para o pa-
gamento dos pisos salariais 
do enfermeiro, do técnico de 
enfermagem, do auxiliar de 
enfermagem e da parteira.

O texto estabelece que o 

superávit financeiro dos fun-
dos públicos do Poder Execu-
tivo será usado como fonte 
de recursos para o cumpri-
mento dos pisos. A proposta 
pode ser votada ainda nesta 
quinta-feira (15) no plenário.

A relatora, deputada Ali-
ce Portugal (PCdoB-BA), ex-
plicou que poderão ser des-
tinados recursos dos fundos 
públicos do Poder Executivo, 
apurados ao final de cada 
exercício, nos exercícios fi-
nanceiros de 2023 a 2027.

“Em 2022, a Secretaria do 
Tesouro Nacional divulgou o 
seu balanço patrimonial de 

2021, em que foi estimado 
que o superávit financeiro 
dos fundos da União para 
aquele exercício financeiro 
foi de R$ 20,9 bilhões, sendo 
que R$ 3,9 bilhões se referem 
a parcela do Fundo Social (FS) 
destinada a saúde pública e a 
educação”, disse a relatora.

“Ressaltamos ainda que 
a União conta com R$ 40 bi-
lhões de recursos primários 
de livre aplicação. O mon-
tante de despesas necessá-
rias ao pagamento do auxí-
lio financeiro previsto pela 
PEC 27/22, está estimado em 
R$ 18 bilhões”, comparou.

O ministro do Superior 
Tribunal Militar (STM), almi-
rante de esquadra Cláudio 
Portugal Viveiros, declarou 
inconstitucional um pedido 
de habeas corpus de salvo 
conduto a manifestantes 
envolvidos em atos anti-
democráticos. A solicitação 
também tinha o objetivo de 
impedir que o ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Moraes, 
determine prisões e de multe 
veículos envolvidos em mani-
festações desta natureza

O pedido de habeas cor-
pus foi feito por Wilson Issao 
Koressawa, advogado e ex-
-juiz. Esse não é o primeiro 
movimento dele direcio-
nado ao STM. Na semana 
passada, o bolsonarista 
extremista entrou com de-
mandas no STM e, inclusive, 
pediu a prisão de Moraes.

Koressawa alegou que 
ministros do STF estão pra-
ticando supostos crimes 
contra a segurança nacio-
nal e que estes casos são 
de competência do STM. 
Alegou também irregulari-

dades no processo eleitoral, 
o que teria causado uma 
“desordem pública” no país.

Entretanto, o ministro 
Viveiros afirmou que não é 
competência do STM proces-
sar ministros do STF. “Assim, 
ante expressa previsão cons-
titucional, não cabe a este Su-

perior Tribunal Militar proces-
sar e julgar as mencionadas 
autoridades, impondo-lhes 
qualquer sanção, indepen-
dente do delito praticado. […] 
A competência da Justiça Mi-
litar da União limita-se ao jul-
gamento de crimes militares 
definidos em lei”, completou.

Piso de enfermagem é aprovado Piso de enfermagem é aprovado 
em comissão especial da Câmaraem comissão especial da Câmara

Tribunal Militar nega habeas Tribunal Militar nega habeas 
corpus contra Alexandre de Moraescorpus contra Alexandre de Moraes
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Os aeronautas aprovaram 
nesta quinta-feira (15), por 
unanimidade, greve por tempo 
indeterminado a partir de se-
gunda-feira (19). Segundo deli-
beração do Sindicato Nacional 
dos Aeronautas, a paralisação 
de pilotos, copilotos e comissá-
rios de bordo será entre 6h e 8h 
nos aeroportos de Congonhas 
(São Paulo), Guarulhos, Ga-

leão, Santos Dumont (ambos 
no Rio), Viracopos (Campinas), 
Porto Alegre, Fortaleza, Brasília 
e Confins (Belo Horizonte).

A orientação é para que 
eles suspendam as decol-
agens nesse horário, exceto 
nos casos de transporte de ór-
gãos para transplante, vacinas 
ou com enfermos a bordo. O 
Snea (Sindicato Nacional das 
Empresas Aeroviárias) e as 
companhias Gol, Latam e Azul 

foram procurados nesta tarde, 
mas ainda não responderam.

Os aeronautas cobram das 
empresas aéreas a recompo-
sição salarial pelo INPC (Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor) e ganho real 
(acima da inflação) de 5%. 
Nas cláusulas sociais, pedem 
a manutenção da convenção 
coletiva da categoria e a de-
finição de horários de veto 
para alterações em folgas.

Outra tentativa de acordo 
foi feita no início de novem-
bro, mas novamente a nego-
ciação não avançou. As com-
panhias aéreas ofereceram o 
reajuste pelo INPC em todos 
os itens econômicos, como 
salário e benefício, exceto nas 
diárias internacionais.

O SNA diz que manterá a 
greve até que as empresas 
aéreas respondam sobre as 
reivindicações. “A negociação 

viu-se frustrada, e a greve, que 
é o único instrumento de luta 
dos trabalhadores, tornou-se 
necessária”, diz o sindicato, em 
manual de greve distribuído 
ao fim da assembleia.

O setor aéreo foi um dos 
mais afetados no período 
mais agudo da pandemia de 
Covid-19, quando as viagens 
ficaram praticamente para-
lisadas. Quando o tráfego 
voltou, ainda foi prejudicado 

por diferentes regras entre os 
países e o aumento de custos.

No decorrer das negoci-
ações com as áreas, o sindica-
to que representa a tripulação 
elaborou uma análise econô-
mica das três empresas. Na ava-
liação da entidade, os números 
-que mostram aumento na de-
manda doméstica e nas recei-
tas- demonstram a capacidade 
de as empresas melhorarem os 
termos da negociação.

O processo de seleção 
de integrantes dos 
altos escalões na área 

de economia para o terceiro 
mandato do presidente eleito 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
tem sido desafiador para a fu-
tura gestão, que precisa pensar 
nos nomes enquanto analisa o 
desenho das novas pastas.

O empresário Josué Gomes, 
presidente da Fiesp (Fede-
ração das Indústrias do Estado 
de São Paulo), foi convidado 
por Lula para assumir o novo 
MDIC (Ministério de Desenvol-
vimento, Indústria e Comércio 
Exterior), que será recriado. Co-
gitou-se a hipótese de os dois 
se encontrarem em São Paulo, 
mas Lula pediu que Josué fosse 
ao seu encontro em Brasília.

Fortalecido, o ministério 
assumiria a Apex (Agência 
Brasileira de Promoção de Ex-
portações e Investimentos), 
por exemplo. A nomeação re-
presentaria uma saída honrosa 
para Josué, que enfrenta forte 
oposição na federação. Alegan-

do dificuldades para a escolha 
de um sucessor nos negócios, 
o empresário pediu um tempo 
para se decidir. Planejamento 
é uma prática estratégica que 
a gestão petista faz questão 
de recuperar, mas ainda per-
manece o impasse sobre o for-
mato mais adequado para a 
reconstituição do ministério 
responsável pela área.

Uma pasta única aglutina-
ria o controle do Orçamento, 

a gestão do patrimônio da 
União e a política de pessoal, 
incluindo a discussão da re-
forma do Estado, caso ocorra.

O órgão também tenderia 
a ficar com a responsabilidade 
de tocar o novo programa de 
investimentos, que deve ter 
um forte componente ambien-
tal e atrair holofotes e recursos. 
A ideia é que seja uma espécie 
de Green New Deal (novo acor-
do verde) para infraestrutura, 

em alusão ao conceito difun-
dido por uma ala do Partido 
Democrata nos Estados Unidos 
de usar projetos sustentáveis 
para estimular a economia.

Isso transformaria o novo 
Planejamento em um minis-
tério poderoso, com potencial 
para fazer sombra sobre o Mi-
nistério da Fazenda, algo que 
politicamente não interessa 
ao cenário de fortalecimento 
do nome de Fernando Haddad 

como uma liderança no PT.
Enquanto Lula não bate o 

martelo sobre o formato, al-
guns nomes já surgem como 
cotados, entre eles a econo-
mista Esther Dweck, que foi 
secretária de Orçamento da 
pasta no governo de Dilma 
Rousseff, o senador eleito We-
llington Dias (PT-PI) e o tam-
bém senador eleito Camilo 
Santana (PT-CE). Os dois últi-
mos são ex-governadores de 
seus respectivos estados.

Já confirmado, o futuro 
ministro da Fazenda, Haddad, 
está em campo para formar 
seu secretariado. Dois dos co-
tados já foram confirmados, os 
economistas Gabriel Galípolo, 
que será o secretário-execu-
tivo, e Bernard Appy, que foi 
indicado secretário especial 
para a reforma tributária.

Um dos nomes ventilados 
para a Secretaria de Política 
Econômica, Marco Bonomo, 
professor de finanças e eco-
nomia monetária no Insper, 
causou mal-estar na coalizão. 
Bonomo já defendeu pub-
licamente que a ampliação 

do Orçamento, negociada 
via PEC, teria de ficar na casa 
dos R$ 78 bilhões, sinalizando 
descompasso com o que vem 
sendo defendido pela equipe 
de Lula. A PEC em tramitação 
no Congresso autoriza um 
gasto extra de R$ 168 bilhões.

O economista Guilherme 
Mello é uma indicação dada 
como certa, mas o destino ago-
ra é nebuloso. Mello coordenou 
o programa econômico de Had-
dad quando disputou a Pre-
sidência em 2018. Sempre foi 
um nome cotado para Fazenda. 
Tem perfil para a SPE (Secretaria 
de Política Econômica). 

A Petrobras permanece 
uma incógnita. O senador Jean 
Paul Prates (PT-RN) é um nome 
ventilado para a presidência, 
mas o centrão tem demonstra-
do interesse em influenciar as 
indicações. A aprovação em rit-
mo acelerado de mudanças na 
Lei das Estatais, feitas pela na 
Câmara na noite de terça-feira 
(13), foi vista como um sinal 
contundente de que os grupos 
políticos tentam garantir indi-
cações para cargos públicos.

Divulgação

Barbosa no BNDES, Wellington no Barbosa no BNDES, Wellington no 
Planejamento, Josué no MDIC; veja os cotadosPlanejamento, Josué no MDIC; veja os cotados

Pilotos e comissários de voo aprovam greve a partir da próxima segunda-feiraPilotos e comissários de voo aprovam greve a partir da próxima segunda-feira
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MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 F: 
3512-2588
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e permis-
são F: 8555-6787/8414-
5200
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17 .900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto so-
lar completo R$37. 500,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 1.8 
hatch completo pneus no-
vos conservado só what-
sapp:8438- 7649
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F: 3213-
4848 8438-7649
-------------------------------
S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
novos só R$45.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 09/10 PRATA 2.8 
DIESEL COLINA COM-
PLETA R$51.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 10/10 preta 2.4 
flex executive pneus 
novos R$48. 900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
PUNTO 13/13 branco 
1.4 attractive só 17 mil 
km seminovo comple-
tíssimo R$36. 990,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
PUNTO 09/10 preto 
1.4 elx completo pneus 
novos conservado só 
R$25.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8438-
7649
-------------------------------
LINEA 13/13 preto 
1.8 essence 30 mil km 
semi:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
FIORINO 14/14 branca 
completa só 20 mil km 
seminova R$40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ESCORT 98/98 gl 1.8 
zetec apenas R$5.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 06/07 pre-
ta 1.6 xlt completa R$22 
.900,00 F:32 13-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
RANGER 13/14 prata 
2.2 diesel 4x4 xl 150cv 
único dono R$72.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

ECOSPORT 11/12 ver-
melha 1.6 freestyle com-
pleta só R$36.300,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
RANGER 04/05 prata 2.8 
xlt diesel completa pneus 
novos R$36.900,00 F: 
3213-4848 whatsapp: 84 
38-7649
-------------------------------
ECOSPORT Nova 13/14 
Branca 1.6 Freestyle Com 
pletíssima Semi nova 
R$54.800,00 F: 3213-
4848 Whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
HONDA CIVIC 03/03 
preto 1.7 lx completo + 
couro R$15.900,00 F:32 
13-4848 whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
HB20 12/13 prata 1.0 
comfort seminovo 20 mil 
km + rodas 17 + multimí-
dia R$35.990,00 F:3213-
4848
-------------------------------
HONDA XRE 13/14 azul 
300cc seminova R$12 
.800,00 F:3213-48 48 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
HONDA CITY 09/10 
cinza 1.5 ex automático 
conservado R$ 40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
HONDA NEW CIVIC 
08/ 08 cinza 1.8 lxs au-
tomático R$34.500,00 
F:32 13-4848 whatsapp: 
9915-3466
-------------------------------
NEW CIVIC 07/07 prata 
1.8 lxs automático + cou-
ro R$37.900,00 F:3213-
4848
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 
F:3213-484 89915-3466

KIA SORENTO 10/11 
prata 2.4 ex automáti-
co 7 lugares revisado ip 
va pago R$ 66.900,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
09/10 prata 2.5 le die-
sel 4x2 completa só 
R$61.800,00 F:3213-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
SANTANA 96/97 Pra-
ta 2000 C/ Ar + Dh 
R$8.800,00 F:3213-4848 
Whatsapp:8220- 6898
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 
F:3213-4848 9915-3466
-------------------------------
KIA CERATO 11/11 
branco 1.6 ex3 automáti-
co seminovo pneus novos 
R$40.800,00 F:3213-
-4848whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
SANDERO 12/12 bege 
1.0 authentique básico 
pneus novos 37 mil Km 
R$20.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:9915- 3466
-------------------------------
HILUX 12/12 preta 3.0 
diesel srv automática 
4x4 único dono revisada 
R$105.900,00 F:3213-
4848

RENAULT DUSTER 
13/14 prata 1.6 expres-
sion apenas R$32.800,00 
URGENTE! F:3213-4848 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
RENAULT FLUENCE 
11/12 preto 2.0 dynami-
que pneus novos R$43. 
800,00 F:32 13-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
SANDERO 08/09 preto 
1.6 privilege completo 
+ couro só R$17.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
TOYOTA HILUX 10/11 
preta 3.0 diesel srv auto-
mática 4x4 pneus novos 
R$88.500,00 F:3213-4848
-------------------------------
HILUX 07/07 vinho 3.0 
automática diesel srv 4x4 
R$77.990,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km F 
:3213-4848 whatsapp: 99 
15-3466
-------------------------------
NOVO COROLLA 14/15 
prata 2.0 xei automático 
seminovo 20 mil km revi-
sado R$79.500,00 what-
sapp:8438-7649

VOYAGE 14/15 branco 
1.6 highline seminovo 11 
mil km completí ssimo 
R$44.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8220 
-6898
-------------------------------
COROLLA 07/07 preto 
1.8 xli completo + couro 
+ multimídia R$28.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8220-6898
-------------------------------
HILUX SW4 14/15 bran-
ca seminova 3.0 diesel au-
tomática 4x4 srv 7 lugares 
20mil km R$173.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km 
pneus novos R$37.800,00 
F :3213-4848 whatsapp: 
99 15-3466
-------------------------------
S10 Pick-up LT 2.4 f.po 
wer 4X2 cam. simples 
2012/13 completa F: 62 
99484-9671 / 62 99616-
7408
-------------------------------
GOL 10/11 g5 preto 1.0 
completo R$21.900,00 
F:3213-4848
-------------------------------
FIAT PALIO WEEKEND 
ELX 1.4 Flex 2010/2010 
R$25.000,00 f:99610-
7062 
-------------------------------
COROLLA 08/09 preto 
1.8 xei completo + cou-
ro manual R$40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SAVEIRO 12/13 ce prata 
1.6 cross completíssima 
pneus novos R$35.500,00 
F:3213-4848 whatsapp: 
8220-6898

HILUX SW4 14/15 bran-
ca seminova 3.0 diesel 
auF:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SAVEIRO 12/13 ce prata 
1.6 cross completíssima 
pneus novos R$35.500,00 
8220-6898
-------------------------------
SANDERO 08/09 preto 
1.6 privilege completo 
+ couro só R$17.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
TOYOTA HILUX 10/11 
preta 3.0 diesel srv auto-
mática 4x4 pneus novos 
R$88.500,00 F:3213-4848
-------------------------------
HILUX 07/07 vinho 3.0 
automática diesel srv 4x4 
R$77.990,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
pneus novos R$37.800,00 
F :3213-4848 whatsapp: 
99 15-3466
-------------------------------
NOVO COROLLA 14/15 
prata 2.0 xei automático 
seminovo 20 mil km revi-
sado R$79.500,00 what-
sapp:8438-7649
-------------------------------
VOYAGE 14/15 branco 
1.6 highline seminovo 11 
mil km completí ssimo 
R$44.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8220 
-6898
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Fernando Santos, 68, 
não é mais técnico da 
seleção de Portugal. 

Nesta quinta-feira (15), a fe-
deração de futebol do país 
anunciou que, em comum 
acordo, as partes resolveram 
encerrar o vínculo iniciado 
em setembro de 2014.

“A FPF (Federação Portu-
guesa de Futebol) e Fernan-
do Santos entendem que 
este é o momento certo para 
iniciar um novo ciclo”, infor-
mou a entidade em nota.

Com o treinador à frente 
da equipe, Portugal conquis-
tou os dois primeiros títulos 
da história de sua equipe 
principal, a Eurocopa de 2016 
e a Nations League, em 2019.

Ele também dirigiu o país 
em duas Copas do Mundo, 
em 2018, na Rússia, onde a 
nação caiu nas oitavas de 
final, diante do Uruguai, 
na atual edição, no Qatar, 
onde os portugueses avan-
çaram até as quartas, fase 
em que foram superados 
pelo time de Marrocos.

A campanha em solo qa-
tariano foi marcada, ainda, 
pela postura rígida em rela-
ção a Cristiano Ronaldo, 37, 
o principal astro e capitão 

da equipe. O camisa 7 deu 
um chilique após ser subs-
tituído antes da metade do 
segundo tempo do jogo 
com a Coreia do Sul, na últi-
ma rodada da primeira fase.

A atitude dele forçou o 
comandante a barrá-lo no 
jogo seguinte, diante da Su-
íça, pelas oitavas de final. O 
jovem Gonçalo Ramos, 21, 
foi escolhido para o lugar 

dele e fez três gols na golea-
da por 6 a 1. Cristiano Ronal-
do só entrou na parte final 
do duelo, já com o placar, 
praticamente, definido.

Fernando Santos revelou 
que teve uma conversa com 
o astro antes de barrá-lo e 
que, apesar de o jogador 
discordar, eles se entende-
ram. Na fase seguinte, ele 
esquentou o banco nova-

mente, diante de Marrocos, 
e quando entrou não conse-
guiu evitar a derrota por 1 a 0. 
Saiu de campo chorando pela 
eliminação na última Copa do 
Mundo da carreira dele.

Menos de uma semana 
depois, a direção da Fede-
ração Portuguesa não só o 
demitiu o técnico como in-
formou que já está à procura 
de um novo treinador.

“Foi uma honra ter podi-
do contar com um treinador 
e uma pessoa como Fer-
nando Santos na liderança 
da seleção nacional. A FPF 
agradece a Fernando San-
tos e a sua equipa técnica os 
serviços prestados ao longo 
de oito anos ímpares e acre-
dita que este agradecimen-
to é feito também em nome 
dos portugueses.”

O Palmeiras acertou a 
venda do atacante Endri-
ck, de 16 anos, para o Real 
Madrid por até 72 milhões 
de euros (cerca de R$ 408,6 
milhões na cotação atual), 
contando valor fixo, impos-
tos e metas a serem alcança-
das. O jogador fica no clube 
brasileiro até julho de 2024, 
quando ele completará 18 
anos. Esta é a maior nego-
ciação da história do futebol 
brasileiro em reais, superan-
do os R$ 370 milhões pagos 
pelo Barcelona ao Santos 
por Neymar, em 2013.

Ambos os clubes con-
firmaram a operação nesta 
quinta-feira. “Concretizamos 
a maior negociação da his-
tória do futebol brasileiro. 
A proposta do Real Madrid 
é compatível com o enorme 
talento do Endrick e corres-
ponde às metas esportivas e 
financeiras que estabelece-

mos desde o início das trata-
tivas”, disse a presidente do 
Palmeiras, Leila Pereira.

“Agradeço ao Palmeiras 
por me oferecer todo o ne-
cessário para me tornar o 
que sou hoje, ajudar a reali-

zar meus sonhos e respeitar 
o meu desejo e o da minha 
família”, disse Endrick. “Até 
me apresentar ao Real Ma-
drid, seguirei me dedicando 
como sempre me dediquei 
para poder oferecer ao Pal-

meiras ainda mais em cam-
po: mais gols, mais vitórias, 
mais títulos e ainda mais ale-
grias aos nossos torcedores.”

De acordo com o Real 
Madrid, Endrick desembarca 
nos próximos dias na Espa-

nha para conhecer as insta-
lações do clube. Para con-
seguir a assinatura da joia 
alviverde, o time madrilenho 
venceu a concorrência de 
Paris Saint-Germain, Chelsea 
e Barcelona, que também 
demonstraram interesse em 
contratar o jovem. O ne-
gócio segue os moldes das 
contratações de Vini Jr. e Ro-
drygo, que representaram o 
Brasil na Copa do Catar, pelo 
clube espanhol.

Destaque na base do 
Palmeiras nos últimos anos, 
Endrick já quebrou alguns 
recordes do clube. Ele se tor-
nou o mais jovem a estrear 
pelo time (16 anos, dois me-
ses e 15 dias), no duelo com 
o Coritiba, e a fazer um gol 
no profissional (16 anos, três 
meses e quatro dias), contra 
o Athletico-PR. No profissio-
nal, Endrick disputou sete 
partidas, anotou três gols e 
conquistou o Campeonato 
Brasileiro de 2022.

Reprodução

Titular da seleção brasilei-
ra em três Copas, incluindo 
no penta de 2002, o ex-late-
ral esquerdo Roberto Carlos, 
49, criticou nesta quinta-feira 
(15) o nível técnico do Mun-
dial no Qatar. Segundo ele, 
“não está sendo uma Copa 
com grandes jogos”.

O ex-jogador citou como 
exemplo o fracasso de algu-
mas equipes. “As seleções 
consideradas não favoritas 
complicaram a vida das fa-
voritas, Espanha, Alemanha, 
Brasil e Uruguai. Mas se es-
tão na final França e Argen-
tina significa que os dois 
fizeram melhor o trabalho.”

Enquanto os alemães e os 
uruguaios nem passaram da 
fase de grupos, os espanhóis 
caíram nas oitavas de final, 
diante do Marrocos, e os bra-
sileiros foram superados pela 
Croácia, nas quartas.

Roberto Carlos está no 
Qatar e tem acompanhado 
as partidas do Brasil nos 
estádios ao lado de outros 
ex-jogadores. Ele esteve, 
por exemplo, no estádio 
Cidade da Educação, onde 
os croatas derrotaram o 
time de Tite nos pênaltis, 
por 4 a 2, no último dia 9, 
depois de um empate por 
1 a 1 na prorrogação.

Sobre a queda do time ca-
narinho, ele disse que “as coi-
sas não saíram como foram 
programadas. Isso é normal 
dentro do futebol. Você antes 
da competição tentar fazer 
uma coisa que estava dando 
certo e na competição curta 
como essa dá tudo errado.”

Nesta quinta, o ex-lateral 
participou de um evento 
promovido pela Fifa com 
outras lendas do futebol. Ele 
comentou, ainda, sobre as 
mudanças que tem observa-
do no comportamento dos 
jogadores em comparação 
com seus tempos de atleta.

Primeiro, tentou evi-
tar polêmica, ao dizer que 
“não iria se meter na vida 
de ninguém”, mas depois 
falou que “esse negócio de 
Instagram não é como na 
nossa época. Não tinha tan-
to telefone, não tinha tanta 
mudança de cabelo, tanta 
coisa extracampo que aca-
ba prejudicando.”

Portugal demite técnico que colocou Portugal demite técnico que colocou 
Cristiano Ronaldo no banco na CopaCristiano Ronaldo no banco na Copa

Palmeiras vende jovem Endrick ao Real Madrid por R$ 408miPalmeiras vende jovem Endrick ao Real Madrid por R$ 408mi

Roberto Car-Roberto Car-
los critica los critica 
nível técnico nível técnico 
da Copa e diz da Copa e diz 
que Insta-que Insta-
gram atrapa-gram atrapa-
lha jogadoreslha jogadores
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Um tribunal de Tóquio 
decidiu nesta quarta-
-feira (30) que a proi-

bição do casamento entre 
pessoas do mesmo sexo era 
constitucional, mas disse 
que a falta de proteção le-
gal para famílias do mesmo 
sexo violava seus direitos hu-
manos, o que foi visto como 
um passo para alinhar o país 
com outras nações do G7.

O Japão é a única nação do 
G7 que não permite o casa-
mento entre pessoas do mes-
mo sexo, e sua constituição 
define o matrimônio como 
baseado no “consentimento 
mútuo de ambos os sexos.

O partido governante 
do primeiro-ministro Fumio 
Kishida ainda não revelou 
planos para revisar o assunto 
ou propor legislação, embo-
ra vários membros importan-
tes apoiem o casamento en-
tre pessoas do mesmo sexo.

A decisão desta quarta do 
tribunal distrital de Tóquio 
disse que, embora a proi-
bição seja constitucional, 
a ausência de um sistema 
legal para proteger famílias 
do mesmo sexo é uma vio-
lação de seus direitos huma-

nos. “Esta é realmente uma 
decisão bastante positiva”, dis-
se Nobuhito Sawasaki, um dos 
advogados envolvidos no caso.

“Embora o casamento 
permaneça entre um ho-
mem e uma mulher, e a de-
cisão tenha apoiado isso, 
também disse que a situa-
ção atual sem proteção le-
gal para famílias do mesmo 
sexo não é boa e sugeriu 

que algo deve ser feito a res-
peito”, disse ele à Reuters.

A decisão de Tóquio, já 
influente por causa da in-
fluência descomunal da ca-
pital no resto do Japão, era 
aguardada com ansiedade 
porque uma decisão de 
2021 na cidade de Sapporo 
aumentou as esperanças ao 
considerar inconstitucional 
a proibição do casamento en-

tre pessoas do mesmo sexo, 
enquanto uma em Osaka em 
junho encontrou o oposto.

Atualmente, o Japão não 
permite que casais do mes-
mo sexo se casem ou her-
dem os bens um do outro, 
como uma casa que possam 
ter compartilhado, e não 
lhes dá direitos parentais 
sobre os filhos um do outro.

Embora os certificados 

de parceria dos municípios 
agora cubram cerca de 60% 
da população no Japão, in-
cluindo Tóquio, eles não 
dão aos casais do mesmo 
sexo os mesmos direitos 
dos casais heterossexuais.

Os oito demandantes en-
volvidos no caso disseram 
que a proibição violava seus 
direitos humanos e exigiam 
1 milhão de ienes por danos, 

uma demanda que o tribunal 
rejeitou. Mas o grupo, que 
desfraldou uma faixa do lado 
de fora do tribunal dizen-
do “um passo à frente para 
a igualdade no casamento” 
após a leitura da decisão, dis-
se que estava encorajado.

“Houve partes disso que 
foram decepcionantes, mas 
outras me deram esperan-
ça”, disse Katsu, um homem 
querelante que deu apenas 
seu primeiro nome. A deci-
são veio um dia depois que 
o Senado dos EUA aprovou 
um projeto de lei de pro-
teção ao casamento entre 
pessoas do mesmo sexo 
e Singapura suspendeu a 
proibição do sexo gay, mas 
limitou as perspectivas de 
legalizar o casamento entre 
pessoas do mesmo sexo.

Mais dois casos estão pen-
dentes em tribunais no Japão 
central e ocidental, e ativistas 
e advogados esperam que um 
acúmulo de decisões judiciais 
em apoio ao casamento entre 
pessoas do mesmo sexo aca-
be pressionando os legislado-
res a mudar o sistema japonês, 
embora seja improvável que 
isso aconteça em breve.

Reprodução

Tribunal japonês decide que proibição Tribunal japonês decide que proibição 
a casamento gay é constitucionala casamento gay é constitucional
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Bárbara Borges é a gran-
de vencedora do reality 
show A Fazenda 14. Ela dis-
putava o prêmio com Bia Mi-
randa e Iran Malfitano, mas 
levou a melhor com 61,14% 
dos votos. Fora das novelas 
desde 2018, quando fez uma 
participação em Jesus, Bár-
bara decidiu participar do 
reality show por estar com 
problemas financeiros.

Bia Miranda conquistou o 
segundo lugar, com 35,03% 
dos votos e levou um carro 0 
km. Iran Malfitano ficou em 
terceiro, com 3,83% dos votos.

Ao ser anunciada cam-
peã, Babi foi abraçada pelos 
ex-peões e, na sequência, 

recebeu o abraço da apre-
sentadora Adriane Galisteu.

“[Estava com dificulda-
de] de grana. E batalhando. 
Internet nunca foi meu for-
te. Sempre me esforcei o 
máximo para fazer dinheiro, 
ganhar dinheiro. Eu vejo vo-
cês todos fazendo isso. Para 
mim sempre foi um esforço 
muito grande. E eu queria a 
minha fonte de renda atu-
ando como atriz, entendeu? 
E fiquei paradona, mexeu 
com a minha cabeça. Então 
eu pensei assim: ‘Cara, A Fa-
zenda vai ser uma oportuni-
dade para eu me abrir e para 
retomar’. O que eu quero é 
trabalhar. E com o que eu 
faço”, disse ela, em conversa 
com Iran Malfitano.

Bogart foi responsável 
por uma revolução 
musical ao enfrentar 

as grandes gravadoras para 
lançar alguns dos maiores 
sucessos musicais da déca-
da de ouro das discotecas, 
como Village People, Don-
na Summer, Isley Brothers, 
Bill Withers e Gladys Kni-
ght, além do funk do Par-

liament e o rock do Kiss e 
Joan Jett, entre muitos ou-
tros artistas, antes de mor-
rer precocemente de cân-
cer aos 39 anos, em 1982.

O projeto foi concebi-
do pela família de Neil por 
meio de sua produtora, Bo-
ardwalk Films. O filho cine-
asta Timothy Scott Bogart 
(“Páginas de uma Vida”) 
assina roteiro e direção, en-
quanto a produção ficou a 

cargo de seus irmãos Brad 
e Evan Bogart, e sua mãe 
Joyce Bogart Trabulus.

Timothy concebeu o filme 
para acompanhar a história 
de seu pai desde a infância 
pobre no Brooklyn até ele 
se tornar um dos produtores 
mais importantes da música 
pop. A estreia está marcada 
para 31 de março nos EUA.

O elenco destaca o ator 
Jeremy Jordan (o Winn de 

“Supergirl”) no papel de Neil, 
Sebastian Maniscalco (“O Ir-
landês”) como Georgio Mo-
roder, a cantora Ledisi como 
Gladys Knight, o cantor Jason 
Derulo como Ronald Isley, dos 
Isley Brothers, o rapper Wiz 
Khalifa como George Clinton, 
a cantora e compositora Tayla 
Parx como Donna Summer, o 
cantor da Broadway Casey Li-
kes como Gene Simmons, do 
Kiss, e muitos outros.

Cinebiografia apresenta gravadora Cinebiografia apresenta gravadora 
que lançou Kiss e Donna Summerque lançou Kiss e Donna Summer

A Fazenda: Bárbara Borges A Fazenda: Bárbara Borges 
é a vencedora com 61,14% é a vencedora com 61,14% 
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